
Publicó la SCJN recepción de 
la controversia constitucional

Será ese órgano de justicia el que determine si se cancela el presupuesto actual

El diputado Alejandro Martínez Bermúdez ya reconoció que 
cometieron “algunos errores” en el paquete 2023

80 AÑOS DEL IMSS

‘Bombardean’ en Morelos 
con ofertas laborales de ML 
y Amazon; son falsas

Advierte el vicepresidente de seguridad en delitos 
cibernéticos de ente internacional

Se pide denunciar los mensajes al 911 para que la 
autoridad investigue procedencia

GUADALUPE FLORES    03

Margarita González Saravia y Zoé Robledo, directora general de Lotería Nacional y director general del Instituto Mexicano del Seguro Social, 
develaron en Oaxtepec el billete del Sorteo Superior No. 2750 de la institución para la beneficencia pública, a fin de reconocer el 80° 
Aniversario del IMSS, que se ha consolidado como un organismo que atiende la salud pero que también brinda protección social.

Con una ministra plagiaria, toda labor de la Corte generará resquemor

Ejercen presión a la
FGE por la desaparición 
de niños pastores

Familiares y amigos bloquearon la carretera 
Cuautla-Cuernavaca más de 3 horas

Los padres de Ángelo y Selena fueron recibidos 
nuevamente en la Fiscalía Regional
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Estuvieron en Oaxtepec 
Margarita González Saravia 
y Zoé Robledo

El director del Instituto Mexicano 
del Seguro Social, Zoé Robledo y 
la directora de la Lotería Nacional, 
Margarita González Saravia Calde-
rón, develaron el billete del Sorteo 
Superior número 2750, para reco-
nocer el 80 aniversario del IMSS, en 
el Centro Vacacional de Oaxtepec, 
municipio de Yautepec, en donde 
se reconoció que la institución de 
atención médico-asistencia.
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Punto kairo
Juan Salvador Nambo

Presentaron aquí el 
nuevo billete de lotería 
por 80 años del IMSS

CUERNAVACA
MORELOS

SÁBADO 14
ENERO 2023

AÑO 34  $7.00

elregional.com.mx

En Cuautla, y a través de 
estudiantes de la Facultad 
de Arquitectura 

La Asociación Mexicana de Vo-
luntariado Internacional A.C. en 
coordinación con la Facultad de 
Arquitectura de la UNAM a través 
de sus estudiantes, colabora con 
organizaciones civiles, mediante su 
asesoría, para el rescate del patri-
monio de Cuautla, que se encuen-
tra registrado en el decreto de Zona 
de Monumentos Históricos, pero 
sobre todo en el rescate de los mo-
numentos que quedaron fuera de 
ese perímetro.
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En rehabilitación de 
monumentos históricos, 
participará la UNAM

Trabajo de FGE, autoridades 
locales, federales y 
colectivos de víctimas

Al continuar con los trabajos de 
coordinación entre autoridades de 
los tres órdenes de gobierno, de 
derechos humanos y sociedad civil 
integrada a diversos colectivos de 
búsqueda de personas, este vier-
nes se realizó una reunión de traba-
jo para lo que será la 3ª etapa de la 
Diligencia Ministerial desarrollada 
en el Panteón municipal de Jojutla. 
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3ª etapa de exhumación 
en el panteón de Jojutla 
se prepara
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PUNTO KAIRO  
Juan Salvador Nambo Maestro digital

S
er maestro de cualquier plataforma en línea implica 
una serie de responsabilidades que dan un toque 
especial y, obviamente, identidad. En primera ins-
tancia, conocer sobre la educación por compe-

tencias y sus principales estrategias didácticas, como, por 
ejemplo, el aprendizaje basado en proyectos, los socio-
dramas, portafolio de evidencias, organizadores gráficos, 
seguimiento de tareas, entre otras (Ortiz & Martínez, 2017).

Los desarrollos de estas plataformas virtuales de aprendi-
zaje avanzan de tal manera en México que, a nivel Ibero-
américa, es el mayor productor de cursos en línea (Pérez-
Álvarez; Maldonado; Rendich; Pérez-Sanagustín & Sapunar, 
2017), cursos cuyos docentes, denominados facilitadores o 
tutores virtuales incluyen el uso de las redes sociales, simu-
ladores, juegos digitales, podcast, editores de video, inteli-
gencia artificial, entre otros.

Así, no sólo será un sistema de formación en el que se eli-
minen las barreras de distancia y tiempo (Ricardo 2016), 
sino que se logren avances que permitan ir más allá del 
cambio de conductas o cogniciones del alumno (por con-
secuencia también del docente) y responder a las nuevas 
necesidades de una sociedad del conocimiento que de-
manda nuevos procesos de formación (Grosso, 2017; To-
bón, 2017). En definitiva, como lo señala Cabello (2017): 
“la ciudadanía global aparece como un recurso retórico 
importante entre las instituciones globales e incluso entre la 
ciudadanía, que compra la idea de ser un ciudadano del 
mundo” (p. 12).

Lo anterior, agregado al contexto de pandemia que vivi-
mos en la educación superior en México (Nambo & Cha-
vez, 2020), representa un desafío importante para una 
sociedad del conocimiento que busca que las personas 
trabajen colaborativamente para resolver los problemas en 
el contexto y mejorar las condiciones de vida con una vi-
sión global, compleja y sistémica, teniendo como base las 

tecnologías de la información y la comunicación (Cabrero 
et al., 2020). 

En un estudio denominado Proyectos formativos: Una alter-
nativa didáctica en entorno virtual para la enseñanza de 
las ciencias en México (Nambo, 2021), se analiza el trabajo 
que realizan 15 profesores de ciencias en Morelos a través 
de una metodología de investigación acción para desarro-
llar proyectos de ciencias con sus estudiantes que permi-
tían la solución de problemas de contexto. Dicho artículo 
muestra la experiencia de dichos docentes que cursaron 
la maestría en Enseñanza de las Ciencias de la Universidad 
Politécnica del Estado de Morelos, el cual puede encontrar-
se en el siguiente link: https://www.vivatacademia.net/index.
php/vivat/article/view/1374 

El trabajo por proyectos ha permitido revalorar la labor do-
cente. En este sentido, Barber y Mourshed en su obra Cómo 
hicieron los sistemas educativos con mejor desempeño del 
mundo para alcanzar sus objetivos, afirman que las expe-
riencias de éxito de 25 sistemas educativos resaltan tres 
puntos por atender, para incidir en dicho desempeño de 
manera positiva:

– conseguir a las personas más aptas para ejercer la do-
cencia;

– desarrollarlas hasta convertirlas en instructores eficientes; y

– garantizar que el sistema sea capaz de brindar la mejor 
instrucción posible.

Estos sistemas también dan fe de que pueden lograrse me-
joras de importancia en los resultados en el corto plazo, y 
de que la aplicación universal de estas prácticas podría 
tener enorme impacto para la mejora de los sistemas edu-
cativos con dificultades.

Es decir, una gran parte del éxito de un sistema educati-
vo depende de sus docentes. Por lo que es pertinentes la 

pregunta de Myriam Southwell en La formación docente. 
Complejidad y Ausencias (2009) sobre ¿Qué sentido tiene 
hoy enseñar? 

Enseñar, menciona la autora, es establecer una relación, 
esto es, construir una posición que no está situada en co-
ordenadas predefinidas, fijas y definitivas sino una posición 
que sufre alteraciones y que busca e inventa respuestas. 
Esa relación se establece con la cultura, el poder, los sabe-
res y sus formas de enseñanza; una relación con los otros y 
lo que ellos generan en uno, con la política y la sociedad; 
con el mundo de trabajo y las múltiples estrategias que 
desarrollamos para ubicarnos en él.

Históricamente existen, destaca Myriam Southwell, conflic-
tos por definir respecto a quien pertenece la escuela, quien 
puede usarla y cómo deben incluirse a las familias y a las 
culturas locales. Si bien frecuentemente nuestro mundo y 
nuestra época suele mirar la escuela con un sentimiento 
de desasosiego, también es importante recordar que algu-
nos de sus rasgos ofrecen potencialidades nuevas. ¿Qué 
posibilidades tiene hoy la escuela de dar claves para in-
terpretar este mundo, y de no transmitir imágenes de des-
encanto? 

Se añora el pasado como si en él existieran todas las res-
puestas a la problemática actual, pero ¿Qué se añora 
cuando se tiene nostalgia de un tiempo donde la docen-
cia tenía marcos de referencia más claros? La autora es-
tablece que el rol del profesor no puede ser pensado hoy 
como un rol escrito de antemano. 

El modo en que las formas de justicia y la protección de 
niños y adultos entra en juego en la vida escolar encierra 
una serie de cuestiones que no tienen respuesta prefijada, 
sino que cobran sentido en el devenir de la práctica, en un 
terreno de decisión que no está previa ni completamente 
cartografiado, afirma la autora.

EL TERCER OJO  
J. Enrique Alvarez 

Alcántara 

Sobre Cuestiones de Salud Mental, 
Psicopatología, Psiquiatría y Psicología

C
omo podrán recordar, amables lectores que si-
guen esta columna semanal, el sábado 07 de 
enero, en El Tercer Ojo, bajo el título de Cara a 
cara, presenté una justificación de la invitación 

a ver y escuchar, a través de nuestro Canal de YouTube La 
Comuna de la Palabra, el debate sostenido entre le Dr. Je-
sús Ramírez-Bermúdez y quien escribe esta colaboración, 
conducido por el Dr. Víctor Manuel Patiño Torrealva.

No estaría de más que viesen o escuchen el programa 
citado en el canal de YouTube o de Spotify de La Comuna 
de la Palabra para que no tengan sólo mi interpretación 
del mismo y, sobremanera, para que puedan ustedes mis-
mos configurar su representación del mismo; además de 
que considero necesario invitarlos a suscribirse al mismo 
canal para que puedan seguir los programas que sema-
nalmente tenemos.

Como podrán darse cuenta si es que miran o escuchan el 
programa, el debate se realizó sobre tres niveles de análi-
sis: un nivel ontológico, relativo a la existencia o no de los 
llamados trastornos mentales, problemas psicológicos, psi-
copatológicos o psiquiátricos a los largo del devenir de la 
humanidad; enseguida, se abordó la cuestión epistemoló-
gica, relativa a la posibilidad, o no, de conocer, compren-
der y confeccionar modelos explicativos de tales trastor-
nos, problemas o síndromes y, finalmente, las perspectivas 
que podemos resaltar en la actualidad para abordar, es 
decir, comprender, conocer y elaborar constructos teóricos 
que nos permitan conocer, explicar y atender tales proble-
máticas.

En principio, debo resaltar el hecho de que, pese a los di-
ferendos específicos que tuvimos el Dr. y yo, asumimos que 
es indudable la existencia de los trastornos, problemas o 

síndromes psicopatológicos o psiquiátricos, sin embargo, 
es imprescindible destacar el hecho de que estos se en-
cuentran condicionados al conjunto de condiciones históri-
cas, culturales y, en sentido amplio, sociales que les hacen 
posible; asimismo, se asumió que es necesario destacar el 
hecho de que estos no son, generalmente, universales; la 
relatividad de ellos debe asumirse bajo el principio de un 
enfoque, expresó el Dr, Jesús Ramírez-Bermúdez, “ecológi-
co” o, sostuve, histórico, cultural, sistémico y dinámico.

Por ejemplo, se habló de la depresión, la esquizofrenia, las 
alucinaciones, los delirios y otros fenómenos relacionados 
con esta cuestión.

Luego, se asumió la premisa de que siempre es posible 
conocer tales trastornos o problemas y, que pese a que 
hoy podemos admitir que algunos de estos asuntos no 
podemos explicarlos con certeza a toda prueba, ello no 
obsta para que más adelante, sea posible, además de 
comprender, explicar tales cuestiones. Salir de los dogmas, 
de la fe, de las creencias ciegas es imprescindible para 
conocer y explicar este ámbito de interés y preocupación 
humana.

Empero, todavía más, se concordó en el hecho de que 
comprender, conocer y explicar no es suficiente; debe-

mos, asimismo, diseñar e instrumentar programas de inter-
vención que permitan aliviar, mitigar o, por lo menos, hipo-
cráticamente dicho, acompañar a las personas dolientes, 
o que padecen, sufren o adolecen de tales trastornos, 
pero más aún, al conjunto de personas que, como siste-
ma —familiar, laboral, escolar o comunitario—, vivencian 
la presencia de un fenómeno que nunca es personal o 
individual que, más bien, debe afrontarse colectiva o co-
munitariamente.

Por otro lado, se consideró de manera coincidente que de-
ben promoverse estrategias de rehabilitación basadas en 
la comunidad (RBC) y programas, actividades, acciones y 
tareas orientadas hacia la familia (POF); de la misma ma-
nera se asumió la premisa fundamental de que ninguna 
de estas tareas puede ser realizada por una disciplina en 
particular —trátese de la psiquiatría, la psicología, la neuro-
logía, la neuropsiquiatría o la neuropsicología—, sino que, 
inevitablemente debemos considerar una aproximación 
inter y transdisiplinar.

Finalmente, era inevitable plantear la necesidad de que el 
Estado y gobiernos Deben diseñar, instrumentar y sostener 
políticas públicas orientadas hacia estas cuestiones que, 
sin duda alguna, son fundamentales para atender los pro-
blemas ingentes de salud mental.

Ya no hay locos, amigos, ya no hay locos. Se murió aquel manchego, / aquel estrafalario 
fantasma del desierto y … ni en España hay locos. / Todo el mundo está cuerdo, 
terrible, monstruosamente cuerdo. / Oid … esto, historiadores … filósofos … loqueros 
…/

León Felipe, Pero ya no hay locos
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Cuautla Mor. – El director del 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), Zoé Robledo y la 
directora de la Lotería Nacional 
(Lotanal) Margarita González Sa-
ravia Calderón, develaron el billete 
del Sorteo Superior número 2750, 
para reconocer el 80 aniversario 
del IMSS, en el Centro Vacacional 
de Oaxtepec (CVO), municipio de 
Yautepec, en donde se reconoció 
que la institución de atención mé-
dico-asistencia, se ha consolidado 
como un organismo que atiende 
la salud pero que también brinda 
protección social, lo que provee de 
tranquilidad y estabilidad tanto a 
los trabajadores como a sus fami-
lias.
En el acto llevado a cabo en el 
Centro Vacacional IMSS Oaxte-
pec, la directora general de la Lo-
tanal, señaló que la institución de 
la suerte cuenta ya con 252 años 
de trayectoria y su historia se dis-
tingue por haber generado recur-
sos para diversas causas, tanto de 
beneficencia como de infraestruc-
tura en el país y, en esta nueva eta-
pa, se llevan a cabo los Sorteos Es-
peciales para apoyar los programas 
y proyectos sociales del Gobierno 
de México.
Al recordar que el IMSS y Lotería 
Nacional tienen un convenio para 

proteger a los vendedores ambu-
lantes de billetes, González Saravia 
expuso que es muestra del gran al-
cance que tiene este instituto que 
funciona a favor de la población: 
“El IMSS es la institución más 
querida por los mexicanos”.
Informó que el billete con la ima-
gen del corazón conmemorativo 
a las ocho décadas de labores del 
IMSS ya está en los más de 12 mil 
puntos de venta en todo el país y 
compartió que el Sorteo Superior 
No. 2750 cuenta con un Premio 
Mayor de 17 millones de pesos en 
dos series y se celebrará en el Edifi-
cio “Edison” el viernes 20 de enero 
a las 20:00 horas.
Expuso que con una bolsa repar-
tible de 51 millones de pesos en 
premios, se emitieron dos millones 
400 mil cachitos para el Sorteo Su-
perior No. 2750, salieron a la ven-
ta en toda la República mexicana y 
a través de alegrialoteria.com.
Por su parte, el director general 
del IMSS, Zoé Robledo, dijo que 
hoy el corazón de quienes confor-
man al Seguro Social, está alegre 
porque se da a conocer el diseño 
del billete de la Lotería Nacional 
que servirá para conmemorar los 
primeros ochenta años de vida del 
Instituto, el cual nació para dar 
respuesta a un anhelo de la Revo-
lución: tener justicia para la clase 
obrera.

Zoé Robledo aseguró que los dos 
millones cuatrocientos mil ca-
chitos para el sorteo especial No. 
2750, que se realizará el 20 de ene-
ro, será una de las mejores formas 
para iniciar la conmemoración del 
IMSS, en el marco de los 80 even-
tos que se realizarán por el aniver-
sario del Seguro Social.
Indicó que el IMSS es un corazón 
que crece, que se ramifica y llega 
a poblaciones como los trabajado-
res independientes, los migrantes 
y también a los que nunca habían 
tenido seguridad social con IMSS-
Bienestar, para construir un siste-
ma de salud más justo, equitativo 
para todos, de calidad y con opor-
tunidad.
En su mensaje, la titular del Ór-
gano de Operación Administrati-
va Desconcentrada (OOAD) del 
IMSS en Morelos, doctora Angé-
lica Mariel Martínez López, señaló 
que el Instituto tiene una gran tra-
yectoria a largo de sus 80 años, ya 
que 1943 nace con un gran reto: 
dar y garantizar seguridad social a 
todos los mexicanos.
Martínez López destacó que este 
reto se ha cumplido a base de 
aprendizaje, fuerza, unidad y com-
promiso de servicio, como quedó 
demostrado durante la contingen-
cia de Covid-19. Por eso, “hoy 80 
años después se tiene un Instituto 
muchísimo más fuerte y unido”.

Usuarios de telefonía móvil están 
recibiendo mensajes por Whats-
App donde les ofrecen trabajar 
desde casa para la empresa Ama-
zon o Mercado Libre, pero se trata 
de otra modalidad de estafa.
Sobre esto, el vicepresidente de 
seguridad en delitos cibernéticos 
de la organización interamerica-
na de consejos ciudadanos, Dante 
Chávez García alertó sobre la fal-
sedad de los mensajes. 
En entrevista, señaló que este 
tipo de empresas no contratan a 
sus empleados por este medio ni 
mucho menos a través de las redes 
sociales y que es una práctica que 
data de 2020. 
 “Estamos hablando que los más 
afectados lamentablemente son 
personas mayores, pero también 

nos están llegando incluso hasta 
jóvenes de 13 años que están re-
cibiendo estos mensajes. Es un 
engaño por los sueldos que están 
ofreciendo, por las horas que su-
puestamente te ofrecen de traba-
jo”, dijo.
Dante Chávez invitó a las y los 
morelenses a denunciar este tipo 
de mensajes al 9-1-1 para que las 
autoridades investiguen los núme-
ros telefónicos a través de los cua-
les se mandan. 
“Empecemos por ver cuáles son 
las medidas de prevención que 
debemos de tener para evitar que 
nuestros datos o nuestra infor-
mación se apodere de estos ciber 
delincuentes y con ella puedan 
cometer diferentes hechos delicti-
vos”, expresó el experto en seguri-
dad digital.

La Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) recibió la con-
troversia constitucional promovida 
por el Poder Ejecutivo en contra 
del Congreso del estado, de acuer-
do con lo publicado en la página 
de internet del máximo tribunal de 
la nación.
La controversia constitucional se 
registró con el número 276/2022, 
y mediante ella, el gobierno estatal 
impugna las modificaciones que 
15 diputados locales hicieron a la 
ley de ingresos y el presupuesto 
de egresos 2023, las cuales fue-
ron aprobadas el 26 de octubre de 
2022.
 La administración estatal ha seña-
lado que los 15 legisladores cam-
biaron el paquete económico del 
gobierno del estado 2023 para 
favorecer sólo a los municipios de 
Cuernavaca, Yecapixtla y Yautepec, 
mientras que el resto quedó mar-
ginado.
 Se prevé que en los próximos días 
se defina si los ministros de la su-
prema corte de justicia de la nación 
otorgarán la suspensión para que 
no siga operando el presupuesto 
de egresos 2023, hasta en tanto no 

resuelva de fondo la controversia 
constitucional.
Mientras que el diputado local de 
Movimiento de Regeneración Na-
cional (Morena), Alejandro Martí-
nez Bermúdez admitió que hubo 
algunos errores en la aprobación 
del presupuesto 2023, pero dijo 
que se puede redireccionar los re-
cursos.
Esto, en medio de pugnas y acusa-
ciones que se mantienen entre los 
Poderes Ejecutivo y Legislativo, 
como las críticas a la Comisión 
Estatal de Seguridad con la preten-
sión de más recursos a la compra 
de toallas sanitarias para reclusas en 
los penales de Morelos, mientras 
que para el tema de prevención del 
delito se buscaba un monto menor.
No hubo diálogo
Desde el año pasado, el goberna-
dor Cuauhtémoc Blanco Bravo 
exhortó a los diputados a sostener 
un diálogo para lograr un acuerdo 
en torno al tema presupuestal de 
2023, en beneficio de los morelen-
ses.
Al no haberse aceptado esa invi-
tación al diálogo, fue cuando el 
Ejecutivo de Morelos presentó la 
solicitud de controversia ante la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación. Entrevistado en diciem-
bre pasado, el mandatario estatal 
resaltó el desacuerdo surgido con 
algunos legisladores “que han ma-
noseado y cambiado el documento 
original del presupuesto… noso-
tros esperábamos que hubiera una 
reconsideración”. 

Será ese órgano de justicia el que determine si se cancela el presupuesto actual

Publicó la SCJN recepción de 
la controversia constitucional
El diputado Alejandro 
Martínez Bermúdez 
ya reconoció que 
cometieron “algunos 
errores” en el 
paquete 2023

GUADALUPE FLORES

Presentaron aquí el nuevo billete 
de lotería por 80 años del IMSS

JORGE RAFAEL SÁNCHEZ

‘Bombardean’ en Morelos con ofertas 
laborales de ML y Amazon; son falsas

GUADALUPE FLORES

EL DIRECTOR DEL IMSS, Zoé Robledo y la directora de la Lotería Nacional, Margarita Gonzá-
lez Saravia Calderón, develaron el billete del Sorteo Superior número 2750, para reconocer el 
80 aniversario del IMSS, en el Centro Vacacional de Oaxtepec, municipio de Yautepec.
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El presidente de la Cámara Nacional 
del Comercio, Rodrigo López La-
guardia, reconoció que el Operativo 
Alcoholímetro ayuda a disminuir 
los accidentes vehiculares, pero es 
necesario reforzarlo.
Así lo declaró en entrevista con me-
dios de comunicación, en donde 
precisó que durante las primeras 
semanas de la implementación de 
dicho operativo los accidentes ve-
hiculares ocasionados por la combi-
nación del alcohol y el volante han 
disminuído, sin embargo, mencionó 
que se tiene que mejorar para evitar 
la violación de los derechos huma-
nos de los ciudadanos.
“Debemos mencionar que el Ope-
rativo Alcoholímetro está ayudando 
a disminuir el número de accidentes 
relacionadas al consumo de alcohol, 
ya que al realizarse estos operativos 
ya los automovilistas no se arries-
gan, pero sí es necesario mejorar 
muchos aspectos para que se imple-

mente de la mejor manera”, explicó.
Ante tal situación, el líder empresa-
rial hizo un llamado a las autorida-
des municipales para que los recur-
sos que se recaudan en el operativo, 
se utilicen para reforzarlo y así evitar 
más accidentes.
“Queremos hacer un llamado a 
los presidentes municipales para  
que si bien están implementando 
estos operativos, hagan todo lo 
necesario para mejorarlo, que los 

recursos que están ingresando por 
las multas a los automovilistas, los 
puedan utilizar para mejorar el ope-
rativo y con ello hacerlo de la mejor 
manera sin afectar a los ciudadanos 
que están en regla”, concluyó López 
Laguardia.
Y es que cabe recordar que los mu-
nicipios de Cuernavaca, Jiutepec y 
Temixco, implementan estos ope-
rativos para disminuir los percances 
automovilísticos..

Al continuar con los trabajos de 
coordinación entre autoridades 
de los tres órdenes de gobierno, 
de derechos humanos y sociedad 
civil integrada a diversos colec-
tivos de búsqueda de personas, 
este viernes se realizó una re-
unión de trabajo para lo que será 
la 3ª etapa de la Diligencia Mi-
nisterial desarrollada en el Pan-
teón municipal de Jojutla.
Al dar cumplimiento a los acuer-
dos establecidos en el mes de 
diciembre de 2022 el Fiscal Ge-
neral Uriel Carmona Gándara 
encabezó la reunión en donde se 
dio a conocer el plan de trabajo 
para la tercera fase de interven-
ción ministerial en el panteón 
municipal de la colonia Pedro 
Amaro del municipio de Jojutla.
El plan de intervención con-
templa tres fases en donde se 
realizará la excavación manual, 
mecánica y de revisión de áreas 
intervenidas. Al tiempo de la 
utilización de herramientas e 
implementos para finalizar con 

la criba en áreas donde pudieran 
registrarse hallazgos.
Quedó establecido que se aten-
derán de manera puntual las 
recomendaciones de Protección 
Civil en la zona, toda vez que se 
trabajará en la ampliación de la 
zona que ha sido intervenida en 
los años 2017 y 2022, y las zo-
nas aledañas y evitar colapso de 
paredes o muros en la zona deri-
vado de las excavaciones.
El Fiscal General Uriel Carmona 
Gándara, refrendó su compro-
miso y apoyo a quienes integran 
los colectivos de víctimas para la 
continuidad de los trabajos que 
permitan la búsqueda y locali-
zación de personas y que estas 
acciones den tranquilidad a quie-
nes buscan a sus seres queridos.
Se acordó que de acuerdo a la 
disposición de recursos se pro-
gramará el inicio de los trabajos 
en donde intervendrán las auto-
ridades de los tres órdenes de go-
bierno, defensores de derechos 
humanos y colectivos para dar 
certeza a las acciones correspon-
dientes a esta tercera fase.

El presidente nacional de la Cruz 
Roja Mexicana, Fernando Sui-
naga Cárdenas informó que cada 
minuto se reciben dos llamadas de 
emergencia por accidentes o lla-
mados de auxilio.
En su visita a Cuernavaca para 
encabezar la toma de protesta de 
José Luis Alquicira Solís como 
delegado estatal de la institución, 
el líder nacional señaló que se 
buscará fortalecer las capacidades 
operativas de la Cruz Roja en los 
procesos administrativos para que 
sean más eficientes.
También dio a conocer que duran-
te el 2022 prestaron más de cuatro 
millones de servicios médicos a ni-
vel nacional y más de un millón de 
servicios de ambulancia.

La Cruz Roja atiende de manera 
totalmente gratuita a las víctimas 
de accidentes, enfermedades sú-
bitas y otras contingencias que 
ponen en peligro la vida de las 
personas.
Dijo que los retos para este año 
son avanzar, crecer en infraestruc-
tura y mejorar tiempo de atención 
con reducción en los auxilios. Sos-
tuvo que se tiene una Cruz Roja 
Mexicana más fuerte y social.
También invitó a los morelenses 
a solidarse con la institución y su-
marse a la colecta en beneficio de 
la Cruz Roja Mexicana, aunque 
reconoció la afectación económica 
generada por la pandemia.
Suinaga Cárdenas recalcó que un 
donativo puede ser la diferencia 
entre la vida o la muerte de las 
personas.

Trabajo de FGE, autoridades locales, federales y colectivos de víctimas

3ª etapa de exhumación en el
panteón de Jojutla se prepara

DE LA REDACCIÓN 

Cada 2 minutos, se solicita a 
la Cruz Roja algún auxilio

GUADALUPE FLORES

Empresarios respaldan el operativo 
alcoholímetro, pero esperan mejoras

EDMUNDO SALGADO

AL CONTINUAR CON los trabajos de coordinación entre autoridades de los tres órdenes de 
gobierno, de derechos humanos y sociedad civil integrada a diversos colectivos de búsqueda 
de personas, este viernes se realizó una reunión de trabajo para lo que será la 3ª etapa de la 
Diligencia Ministerial desarrollada en el Panteón municipal de Jojutla.

En la reunión participaron auto-
ridades de la Fiscalía General del 
Estado, de la Comisión Estatal 

de Búsqueda de Personas, repre-
sentantes de la secretaría de Go-
bernación, Derechos Humanos, 

Comisión Nacional de Búsque-
da e integrantes de los distintos 
colectivos de víctimas.
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El Gobierno del Estado de Morelos entre-
gó la tercer parte del aguinaldo, por lo que 
se dio cumplimiento a esta obligación en 
beneficio de 11 mil 619 trabajadores, jubi-
lados y pensionados.
Así lo dio a conocer la titular de la Secre-
taría de Administración, Sandra Anaya, 
quien recordó que el pago del aguinaldo se 
lleva a cabo en tres partes, la primera que se 
entregó en el mes de noviembre, la segun-
da en diciembre, mientras que la última se 
tenía que depositar en este mes de enero.
La funcionaria estatal precisó, que en esta 
ocasión se les depositó a los trabajadores el 

35 por ciento de los 90 días laborales que 
reciben los servidores públicos de la Admi-
nistración Pública Central,
Sandra Anaya recordó, que para el pago to-
tal de la prestación se utilizaron alrededor 
de 421 millones de pesos.
“Cumplimos con el pago del aguinaldo, 
una prestación laboral de las y los trabaja-
dores al frente del Servicio Público”, expli-
có.
La secretaria concluyó, al mencionar que se 
continúa trabajando en preservar y respetar 
los derechos de los servidores públicos, ju-
bilados y pensionados, cumpliendo con la 
encomienda del gobernador Cuauhtémoc 
Blanco Bravo.

Habitantes de la avenida Palmira y el pre-
sidente municipal de Cuernavaca, José  
Luis Uriostegui Salgado, se reunieron la 
mañana de este viernes para analizar el pro-
yecto de la ciclovía y llegar a un acuerdo 
ante las inconformidades que ha provoca-
do.
Fue en las instalaciones del Ayuntamiento, 
en donde el alcalde recibió a los inconfor-
mes para explicarles los beneficios del pro-
yecto, así como para escuchar las peticiones 
de los vecinos, con el fin de mejorar en to-
dos los aspectos la zona.
“Tuvimos una reunión con vecinos de la 
avenida Palmira en donde se expusieron los 
motivos por los cuales estiman que el ciclo-
carril que pretendemos llevar a cabo no es 
viable, les expusimos también los motivos 
de la administración municipal para poder 
celebrarla y hemos puesto en la mesa pros 
y contras, vamos a llevar a cabo reuniones 
técnicas para informarles qué hemos hecho, 

nos van a poner en la mesa también temas 
que ellos estiman conveniente que la admi-
nistración municipal conozca y que atien-
da, por ejemplo, reparación de banquetas, 
reparación de registros de algún cableado, 
mejora de la vialidad en alumbrado, entre 
otras que ya estaban contempladas den-
tro del proyecto que nosotros llevamos a 
cabo”, explicó.
El alcalde, negó que la ciclovía sea una im-
posición del Ayuntamiento, ya que a pesar 
de que ya se estableció un carril para los 
ciclistas, aún hacen falta las señalizaciones, 
los pasos peatonales y las paradas del trans-
porte público.
“Ya se pintaron los carriles que permiten 
que quienes salen en bicicleta puedan cir-
cular por ahí de manera más segura, pero 
hay trabajos complementarios como las 
paradas de rutas, pasos peatonales, señali-
zación vial que va a ser motivo de lo que 
platiquemos, de los avances que tengamos 
con los vecinos de ahí de Palmira”, conclu-
yó Uriostegui Salgado.

Cuautla, Mor. – Para hacer presión a las 
Fiscalías General del Estado (FGE) y la 
Regional del Oriente que han demostrado 
mucha apatía en la búsqueda de dos meno-
res de edad que ya llevan 8 días desapareci-
dos luego de salir a pastorear sus animales, 
un grupo de habitantes, entre familiares y 

amigos, bloqueó la carretera Cuautla-Cuer-
navaca, durante más de tres horas, a la altura 
de la Unidad Deportiva Atlihuayan, muni-
cipio de Yautepec, para exigir la agilización 
de las investigaciones para localizarlos.
De acuerdo con información de los familia-
res, Ángelo y Selena Ríos De la Rosa, de 14 
y 12 años de edad, respectivamente, salie-
ron a pastorear a sus chivos y no regresaron 
a sus casas, por lo que desde ese mismo sá-
bado empezaron a buscarlos, sin resultados 
positivos. Al mismo tiempo acudieron a 
solicitar la intervención de la Fiscalía Regio-
nal Oriente, para reforzar su búsqueda me-

Familiares y amigos bloquearon la carretera Cuautla-Cuernavaca más de 3 horas 

Ejercen presión a la FGE por la 
desaparición de niños pastores
Los padres de Ángelo y 
Selena fueron recibidos 
nuevamente en la Fiscalía 
Regional

JORGE RAFAEL SÁNCHEZ

diante la alerta Amber, y así poder realizar 
acciones de búsqueda.
Ante el bloqueo, los padres de Ángelo y 
Selena fueron recibidos nuevamente en la 
Fiscalía Regional para ampliar su declara-
ción con la aportación de nuevos datos, en 
los que señalan que han recibido amenazas 
de parte de algunos familiares, por lo que 
ayer viernes se realizó e intensificó una nue-
va búsqueda de los pastorcillos.
En las brigadas participan elementos de la 
Secretaría de Seguridad Pública, de la Di-
rección de Protección Civil y Bomberos, de 
la Fiscalía General del Estado y de la Co-
misión Estatal de Búsqueda de Personas, 
así como familiares y vecinos, quienes re-
corrieron la zona aledaña a la colonia Atli-
huayan, donde viven los menores y fueron 

vistos la ocasión más reciente.
Tanto el director de Protección Civil, Oc-
tavio Rojas Montaño, como el secretario 
de Seguridad Pública, Abiram Campuzano 
González, manifestaron que el acompa-
ñamiento en la búsqueda con vida de los 
menores se mantendrá hasta localizarlos, 
para lo cual también han difundido la cé-
dula de búsqueda en todo el municipio de 
Yautepec, para pedir la colaboración de los 
habitantes.
Lo único que se sabe es que los menores 
regresaron de pastorear a sus chivos y des-
pués fueron vistos con sus bicicletas en la 
colonia donde vivían anteriormente, lugar 
donde también habitan sus tíos, quienes 
aseguran que los menores nunca llegaron 
a ese lugar.

Los burócratas de Morelos ya tienen el 
aguinaldo completo; recibieron 3a parte

EDMUNDO SALGADO

Analizan autoridad y colonos de 
la capital el proyecto de ciclovía

EDMUNDO SALGADO

PARA PRESIONAR la búsqueda de dos menores de edad que ya llevan 8 
días desaparecidos luego de salir a pastorear sus animales, un grupo de ha-
bitantes bloqueó la carretera Cuautla-Cuernavaca, durante más de tres horas, 
para exigir la agilización de las investigaciones para localizarlos.



6 |  EL REGIONAL DEL SUR  |    Sábado 14 de enero de 2023

AÑO   34 

Héctor Rangel Terrazas
C O O R D I N A D O R  D E  I N F O R M A C I Ó N

La presidenta del Instituto Morelen-
se de Procesos Electorales y Partici-
pación Ciudadana (Impepac), Mire-
ya Gally Jordá, aseguró que durante 
este 2023 se reforzarán las acciones 
para respetar los derechos electorales 
de las personas indígenas.
Así lo dio a conocer en entrevista con 
medios de comunicación, en donde 
comentó que durante el 2022 se hi-
cieron importantes avances para im-
pulsar los derechos que tienen los in-
tegrantes de estas comunidades para 
participar en los procesos electorales 
y ser escuchados por las autoridades.
“Durante el año pasado avanzamos 

de manera importante en las comu-
nidades indígenas para que se res-
petaran sus derechos, hemos estado 
haciéndolo desde hace varios años y 
en el 2022 fue importante para escu-
char lo que ellos opinan referente a 
las decisiones políticas que se toman 
en las localidades a las que pertene-
cen”, explicó.
Ante tal situación, la funcionaria 
municipal dijo que para este año se 
seguirá trabajando para realizar con-
sultas en los pueblos indígenas, por 
lo que agradeció la confianza que tie-
nen estas comunidades para trabajar 
con el órgano electoral.
“El compromiso que tenemos en el 
Impepac es continuar el trabajo en 

Cuautla, Mor. – La Asociación 
Mexicana de Voluntariado Interna-
cional A.C. (AMVIAC) en coor-
dinación con la Facultad de Arqui-
tectura de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) a 
través de sus estudiantes, colabora 
con organizaciones civiles, mediante 
su asesoría, para el rescate del patri-
monio de Cuautla, que se encuentra 
registrado en el decreto de Zona de 
Monumentos Históricos, pero so-
bre todo en el rescate de los monu-
mentos que quedaron fuera de ese 
perímetro.
Para ello se hizo la entrega de pro-
puestas de proyectos de los alumnos 
de la UNAM sobre la Ex Hacien-
da del Hospital, el acueducto de la 
ex hacienda de Buena Vista, en el 
centro de la ciudad y la Casa de la 
Cultura de Cuautla. Los proyectos 
y maquetas fueron entregados a 
representantes de la ANVIAC, del 
Colegio de Arquitectos de Cuautla, 
del Patronato de la Casa de la Cul-
tura y del Consejo del Patrimonio 
Histórico.
“Se delinearon algunas ideas de 
cómo la facultad podría coadyuvar a 
lo que el ayuntamiento tiene como 
propuesta para los próximos tres 
años, en términos de imagen urbana, 
urbanismo, de los cambios que pu-
dieran darse con el apoyo de la Uni-
versidad Autónoma del Estado de  
Morelos (UAEM), con la que ya 
hay un convenio, según tengo en-
tendido, y ahora con la Máxima 
Casa de Estudios del País”, seña-
ló Nicolás Aguilar, representante  

de la AMVIAC.
Lo que el presidente de la asocia-
ción calificó como un acuerdo de 
palabra, por el momento, podría 
convertirse en una gran oportuni-
dad para que la imagen pública del 
municipio, perjudicada por proble-
mas de mala planeación a través de 
las administraciones pasadas, como 
la invasión de los espacios públicos 
por parte del comercio informal, 
sean resueltos a través de acciones 
concretas, Indicó que de momento, 
la AMVIAC, como vínculo entre la 
facultad y el municipio, considera 
algunas acciones.
Los alumnos universitarios arriba-
ron a la Casa de la Cultura de Cuaut-
la para realizar los primeros recorri-
dos por la Zona de Monumentos 
Históricos, donde se ubican la Plaza 
y Fuerte de Galeana, la Plaza More-
los, la Plaza Revolución del Sur, el 
acueducto de la ex hacienda Buena 
Vista y la Antigua Estación del Fe-
rrocarril Interoceánico de Cuautla, 
con el propósito de establecer un 
vínculo con el sector relacionado al 
patrimonio cultural del municipio 
de Cuautla para identificar proble-
máticas y, en conjunto, explorar y 
hacer propuestas que quedarían 
plasmados en un Plan Maestro.
Astrid Cortés, profesora de la Facul-
tad de Arquitectura de la UNAM, 
dijo que Cuautla no sólo cuenta con 
los 19 inmuebles catalogados en el 
decreto de Zona de Monumentos 
Históricos, sino que hay muchos 
más que necesitan ser valorados 
para ser incorporados al desarrollo 
urbano en un justo equilibrio con la 
modernidad.

Estudiantes de UNAM darán 
rehabilitación a los monumentos 
históricos en Cuautla

Asegura Impepac que se ha avanzado 
en los derechos electorales indígenas

EDMUNDO SALGADO favor de las comunidades indígenas, 
seguir escuchando lo que piensan y 
lo que quieren para estos lugares, así 

como garantizar su derecho a parti-
cipar en los procesos electorales, sin 
duda alguna lo seguiremos haciendo 

y agradecemos la confianza que le 
han dado al órgano electoral”, con-
cluyó Gally Jordá.

JORGE RAFAEL SÁNCHEZ

El Gobierno con Rostro Humano de 
Jiutepec, a través de la secretaría de 
Desarrollo Humano, Bienestar Social 

y Educación coordina el programa de 
esterilizaciones de perros y de gatos. 
La mañana de este viernes se realiza-
ron 100 procedimientos para anima-
les de compañía, informó la secreta-

ria Itzel Sotelo Pastrana. El próximo 
jueves 19 de enero se realizarán 45 
operaciones en la cancha de usos múl-
tiples de la colonia Cuauhtémoc Cár-
denas.

Este viernes, se operaron a 100 mascotas en Jiutepec
DE LA REDACCIÓN 
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CUANDO SEA 
DEMASIADO TARDE…  

Gabriel Dorantes 
Argandar 

La Tesis, el Metro, y las Alianzas

Qué rápido se pasó esta semana, estuvo muy bueno 
el tema en las noticias. Aproveché para avanzar en 
varias publicaciones que estoy preparando para este 
año, y en mis ratos libres le estuve dando a este vicio 

mío de leer noticias. Agradezco mucho su tiempo, apreciado 
lector, y, como siempre agradezco sus comentarios por Twitter 
(@gabdorantesarg). Ya ven ustedes que el chisme es amplio, el 
único requisito es mantener todo en positivo (cero nefasteos, por 
favor). 

La semana estuvo muy movida en temas políticos, parece que 
varios órganos tanto dentro como fuera de la UNAM se han pro-
nunciado con diversos tonos de inconformidad al respecto de 
la Ministra Yasmín Ezquivel, quien ocupa una silla en la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (que son 11 magistrados, hace al-
gunas columnas sostuve que eran 7 y estaba yo equivocado). Me 
da la impresión de que ni la UNAM ni la Corte quieren ejecutar el 
procedimiento para invalidar el título o de alguna manera quitarle 
la silla, supongo que por la vergüenza ajena que nos da a todos 
que tengan que despojar a una Ministra de su cargo porque es 
evidente para todos que plagió sus tesis de licenciatura. Aparen-
temente la Esquivel no se da por enterada y no parece dar se-
ñas de presentar su renuncia, posiblemente por algún acuerdo 
que tenga con el presidente López. Vamos, si no les preocupó 
el conflicto de interés de la amistad entre el preciso y su marido, 
mucho menos les va a preocupar un pequeño detalle como el 
que se supiera que su tesis de licenciatura es apócrifa. Para mí 

que si fuera a renunciar ya lo hubiera hecho, así que a ver cómo 
se desarrolla la semana entrante. 

No demasiado lejos del tema de la Corte, está la elección presi-
dencial que se llevará a cabo en nuestro glorioso país el siguien-
te año (¿notan cómo ya no son dos años?). Esta semana tras-
cendieron tres hechos que pusieron el tono de las circunstancias 
para las siguientes semanas. El primero de ellos es el accidente 
en la Línea 3 del Metro, en el que lamentablemente pierde la 
vida una estudiante de la UNAM. Al parecer el control de los trenes 
se hace de manera improvisada entre los operadores con sus 
teléfonos celulares personales, y al parecer un fallo de comunica-
ción, combinado con una curva ciega, ocasionó la tragedia. La 
jefa de Gobierno se encontraba no haciendo actos anticipados 
de campaña en Morelia, presumiendo los logros de su gobierno. 
Desconozco si le fue posible dar su charla, pero tener que des-
atender un evento en otro estado diseñado para promover los 
logros de su gobierno porque el Metro se está viniendo abajo tuvo 
que haber sido un osezno. Luego luego salió el López a defender 
a su Claudia, varios gobernadores firmaron una carta diciendo 
que feliz 10 de mayo al que le haya metido mano a la infraestruc-
tura, y van a desplazar 6 mil polidados a las estaciones para darle 
el mantenimiento que ya se merece, pero que no van a estar 
armados. Leí por ahí que mandaron menos de 2 mil a Culiacán 
para reforzar la seguridad después de los hechos de la semana 
pasada, ojalá a ellos sí los hayan mandado armados. Siguen sin 
creerme que Franz Kafka era mexicano. 

Ya para ir cerrando, vinieron Biden y Trudeau a reunirse con el Ló-
pez y por supuesto que este último no desaprovechó la oportuni-
dad de ningunear a sus homólogos, quienes aparecen en algu-
nas imágenes platicando entre sí y en secreto. No tenía muchas 
esperanzas de la reunión, supongo que pudo haber quedado 
mucho peor, a saber qué fue lo que en realidad se discutió. 
Tangencialmente, en un hecho que subraya lo kafkianas que se 
han puesto las cosas en mi país, en una cantina de la ciudad de 
México el personal de seguridad del lugar asesinó por asfixia a un 
comensal debido a que este se negó a pagar una propina que 
le pareció injusta. Por otro lado, parece que el dólar se vino para 
abajo en función de otras monedas, lo cual lo colocó por de-
bajo de los 19 pesos al cerrar la jornada del jueves, cosa que no 
pasaba en… creo que nunca había visto retroceder el valor del 
dólar. El presidente López se pegó la medalla, que es gracias a su 
política económica, ojalá que así sea. Yo no conozco mucho de 
economía, pero tengo entendido que una moneda fuerte com-
binada con una alta inflación son advenedizos de una tragedia. 
Ojalá esté yo equivocado. 

Así que como siempre, apreciado lector, si no tiene a qué salir, le 
ruego no lo haga. Ya ve usted que ahora no sólo es altamente 
probable que llegue un comando armado a asaltar el estable-
cimiento que amablemente visita, ahora también es posible que 
usted o alguno de sus acompañantes pierda la vida por un des-
acuerdo con los meseros. Pues este año no ha muerto, pero no 
deje usted de ponerle atención que aburridos no nos va a tener.

SECRETO A VOCES  
Rafael Alfaro Izarraraz Venezuela, ¿por qué triunfó 

un militar? (XIII)

Pero ¿cómo explicar que un desconocido, hasta 1992, en 
seis años, logra ganar la presidencia de Venezuela? En el 
año de 1983 el gobierno de Luis Herrera Campins (1979-
1984) anuncia una serie de medidas que van a golpear 

la estabilidad del Bolivar, la moneda venezolana que es el equi-
valente al peso mexicano. El Bolivar había mantenido su paridad 
con respecto al dólar de manera estable durante 20 años (4.30 
bolivares por dólar). Fue el anuncio del fin del modelo iniciado en 
1958 y que había ocasionado una estabilidad de 20 años de-
pendiente de los ingresos petroleros, con un crecimiento soste-
nido del PIB del 6 por ciento en promedio. Desempleo, inflación, 
corrupción y bajos salarios fueron los detonantes del descontento 
que, en parte, había sido ocultado por la renta petrolera recibida.

Las élites venezolanas del partido Acción Democrática y COPEI no 
pudieron responder a estas circunstancias que se les presentaron. 
En 1998 dejaron que el descontento se masificara para luego re-
primir y dar una lección al pueblo venezolano lo que significó a la 
postre una ruptura definitiva. Como en México flexibilizaron la parti-
cipación de otras fuerzas políticas pero esta élite siguió ejerciendo 
el poder de manera antipopular, con algunas concesiones.  En 
1993, en su segundo periodo, Carlos Andrés Pérez (1974-1979 y 
1989-1993) fue destituido por corrupto. Primero, fue el ejemplo de 
un gobierno populista con actos de nacionalización del petróleo 
asociado la idea de construir la Gran Venezuela (con obras faraó-
nicas) y en la segunda parte neoliberal, represor y corrupto. Uso 
dinero para apoyar la seguridad de Violeta Chamorro, en Nica-
ragua (17 millones de dólares). Una segunda acusación fue por 
disponer de recursos de una partida junto a su pareja sentimental 
Cecilia Matos. En 1998, a pesar de todo, ganó un lugar en el Con-
greso venezolano, que le otorgó fuero y no se le aplicó la senten-
cia de la segunda acusación. La prisión de dos años y meses que 
vivió fue domiciliaria. Falleció en 2010, en Miami.

Los intentos de golpes militares no siempre son vistos con malos 
ojos por los pueblos, como fue el intento de Chávez de capturar 
a Carlos Andrés Pérez e imponer un gobierno militar, en 1992. El 
contexto en el que ocurrió del que damos cuenta en el párrafo 
anterior, se debe añadir que había pasado ya la represión contra 
el pueblo durante el “caracazo” y si bien es cierto el descrédito 
del sistema político venezolano se precipitaba así como la del 
ejército, a esta última institución se le debe valorar de otra manera 
para explicarnos lo ocurrido. Bolivar fue un militar y en torno a su 
figura se creó un culto con fines políticos. El ejército venezolano se 
ha construido bajo la creencia de que es un eslabón del ejército 
de Bolivar, anticolonial. El último gobierno militar, de Marcos Pérez 
Jiménez, que antecedió al Pacto de Punto Fijo, era un gobierno 
que deseaba hacer del ejército el eje de Venezuela bajo una 
visión nacionalista, más allá de que fue una dictadura militar. La 
izquierda venezolana penetró al ejército y logró cierta influencia 
en sus filas. Lo anterior no quita la sumisión de las altas esferas del 
ejército al Departamento de Estado de EU (sobre esto último ver: 
Heinz, R. Sonntag: Venezuela, el difícil curso de la transición).

Después del “Caracazo” las élites tuvieron otra oportunidad aun-
que ya no de manera directa con los partidos AD y COPEI, sino 
con una agrupación liderada por Rafael Caldera (postulado por 
Convergencia) que también pertenecía a las élites y se alió duran-
te su gobierno con los partidos tradicionales. Gana las elecciones 
en 1993 (segundo mandato) con el 31 por ciento de la votación 
y tres de sus más cercanos seguidores con más del 20 por ciento 
cada uno, entre ellos Causa Radical que captó el descontento 
social. Su triunfo tuvo que ver con el discurso que le permitió en el 
Congreso venezolano luego del intento de golpe de Chávez, en 
1992, en el que no condenaba a Chávez y justificaba los hechos 
por las erróneas políticas gubernamentales. 

Entre 1991 y 1992, la economía creció un 8 por ciento, pero ape-
nas llegó al gobierno, se desata la llamada “crisis financiera”. Esta-
bleció una política de control de cambios y de precios. El 60 por 
ciento de los once mil millones de subsidios destinados a salvar 
a los bancos (10 por ciento del PIB, fueron trasladados a cuen-
tas en el exterior, cancelando el Estado la posibilidad de contar 
con recursos para otro tipo de políticas. El precio del petróleo bajó 
contemplándose de 15.50 a 11,50, en el presupuesto de 1997, el 
ingreso cayó en siete mil millones de dólares. Allá se le llamó “crisis 
financiera”, en México lo conocimos como Fobaproa. El candi-
dato que había prometido un modelo económico diferente al 
neoliberal fracasó y en ello se gastó el último esfuerzo por mante-
ner el poder en los marcos de las élites políticas.

Chávez, luego del intento de golpe, es expulsado del ejército 
y condenado a prisión. Se mantiene en prisión dos años y a la 
llegada del presidente Rafael Caldera es indultado y puesto en 
libertad. Su actividad política se concentra en el Movimiento Boli-
variano Revolucionario-200 (lo de 200 es porque la agrupación se 
funda el año en que Bolivar cumple los 200 años de su natalicio). 
La relación con la figura representativa de Bolivar se va convertir 
en una constante en el discurso de Chávez a partir de la deci-
sión de asaltar el poder en 1992 y hasta el final de su vida. Aun-
que haremos una entrega especial para hablar de Simón Bolivar, 
aquí apenas apuntaremos que este personaje de la vida política 
latinoamericana de la Independencia, por tanto es una figura 
emblemática de los venezolanos, dado su actividad política así 
como por haber nacido en Caracas.

Hugo Chávez se dedica, hasta antes de conseguir el triunfo elec-
toral a fortalecer al MBR-200, a recorrer el país y establecer alianzas 
con agrupaciones de izquierda que habían vivido el fracaso de 
la lucha armada y que ante la caída del Muro de Berlín estaban 
valorizando la participación electoral, entre ellas el Partido Comu-
nista de Venezuela (PCV) de Douglas Bravo, uno de los dirigentes 
más connotados de la guerrilla venezolana. Con Causa Radical 
(CR) que participó en las elecciones de 1993 con resultados muy 
importantes para esta corriente. Lo mismo con el Movimiento al 
Socialismo (MAS), fundado por Teodoro Petkoff, guerrillero, preso 
político y amnistiado por Rafael Caldera (participó en su gobierno 
como ministro de Planificación y Coordinación). Había sido can-

didato presidencial en 1983 y 1988 (BBC, New: 31-10-2018). Siem-
pre hubo de parte de las corrientes de izquierda venezolana una 
desconfianza hacia los militares y no dejaron de tenerla hacia el 
MRB-2000. Sin embargo, al final de cuentas Chávez se convierte 
en la figura política más importante ante la que habrán de de-
cantarse finalmente los grupos de izquierda.

El Polo Patriótico (PP) que postula como candidato a Hugo Chávez 
a la presidencia de Venezuela, estuvo conformado por el Movi-
miento V República (MVR), que sustituyó al MRB-200 (porque la ley 
electoral no permite el uso de figuras como la de Bolivar. También 
participó el Patria Para Todos (PPT). Esta última organización es el 
resultado de la división al interior de Causa Radical, que se había 
convertido en una fuerza política relevante después de las elec-
ciones de 1993. Su líder, Andrés Velásquez, gobernador y líder sin-
dical, abandona CR. El grupo que queda decide aliarse con Irene 
Sáez, ex misuniverso, y alcaldesa de Chacao. Se orientó a ocupar 
una posición de centro en el espectro político. Los cuadros y ba-
ses de CR, la mayoría, se unió al proyecto de PPT y al Polo Patrió-
tico, de Chávez. Alí Rodríguez, Pablo Medina, Alberto Muller Rojas 
y  Aristóbulo Istúriz, son algunos de los más destacados dirigentes 
que aportaron su experiencia al polo cívico-militar. Del otro lado 
estaba el Proyecto Venezuela, que postuló a Andrés Romer. Fue 
apoyado por Acción Democrática y Copei, con quienes confor-
mó el Polo Democrático. 

El discurso electoral de Chávez llevó al pueblo una narrativa que 
lo conectaba con las aspiraciones de las masas venezolanas, 
cuyas preocupaciones fueron parte del discurso del candidato 
del Polo Patriótico. Dentro de ese discurso prevaleció una visión 
de amor de Jesucristo; asimismo, destacó la figura de Bolivar que, 
como hemos referido, es una figura a la que se le ha prodigado 
un culto político (ver Germán Carrera Damas, El Culto a Bolivar. En 
línea). La narrativa chavista incorporó el concepto de Patria que 
había sido puesto en segundo término por las creencias en la glo-
balización y el debilitamiento de la cultura local. El pueblo volvió a 
ocupar un lugar central en la política electoral venezolana a partir 
de la campaña electoral de Chávez. La conexión fue más que 
evidente, mientras los políticos opositores mantenían su discurso 
en torno a ideas que de paso le habían causado daño al pueblo 
venezolano. Hugo Chávez, obtuvo tres millones 673 mil 685 sufra-
gios. Le siguió, Romer, con dos millones, 613 mil 161 votos. 56 y 
39 por ciento, respectivamente. Venezuela, inicia una nueva era. 
(Continuará).

Heinz R. Sonntag. (1997). Venezuela. El difícil curso de la transi-
ción. Nueva Sociedad, núm. 151. Lander, Luis y Margarita López 
M. (1999). Venezuela, la victoria de Chávez. El Polo Patriótico en 
las elecciones de 1998. En: https://static.nuso.org/media/articles/
downloads/2749_1.pdf. Aniyar Castro. (2000). Hugo Chávez: una 
descripción antropológica de lo contemporáneo. Espacio Abier-
to, número 1. Margaria López Maya. (2020). El gobierno de Hugo 
Chávez y sus fuerzas bolivarianas. INE. 
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Mediante procedimiento abre-
viado, la Fiscalía Regional Me-

tropolitana obtuvo de la autori-
dad judicial una sentencia de 15 
años de prisión en contra de José 
 Ángel “N”, quien reconoció ha-

ber despojado de su vehículo a 
un masculino en el municipio de 
Jiutepec.
José Ángel aceptó que el 06 de 
diciembre del año 2021 en com-
pañía de otra persona y con la 
utilización de un arma de fuego, 
despojó al repartidor de comida 
por aplicación de una motocicle-
ta Yamaha, tipo FZ, color negro, 
modelo 2011, sobre la calle 50 
Norte de la colonia Civac del mu-
nicipio de Jiutepec.
Resultado de las investigaciones 
realizadas por la Fiscalía se logró 
la identificación del presunto res-
ponsable en contra de quien se 
obtuvo una orden de aprehensión, 
misma que fue cumplimentada 
por personal de la Agencia de In-
vestigación Criminal (AIC), quie-
nes detuvieron a José Ángel “N” 

de 19 años de edad.
En audiencia inicial, el juez de 
control valoró las pruebas vertidas 
por la representante social, las cua-
les le permitieron emitir un auto 
de vinculación a proceso en contra 
de José Ángel “N” por el delito de 
robo de vehículo automotor agra-
vado, imponiéndose como medi-
da cautelar la prisión preventiva 
oficiosa.
Al avanzar el proceso, José Ángel 
solicitó someterse a un procedi-
miento abreviado contemplado en 
la ley y reconoció su participación 
en el delito de robo de vehículo 
automotor agravado.
Resultado de lo anterior, se impu-
so una pena privativa de libertad 
de 15 años de prisión así como al 
pago de multa y la reparación del 
daño a favor de la víctima.

Se va tres lustros a la sombra este 
chavo por robo de una moto Yamaha

DE LA REDACCIÓN 

Elementos que integran la Es-
trategia de Seguridad Mando 
Coordinado Policía Morelos de-
tuvieron a dos hombres por su 
presunta participación en el delito 
de robo a casa habitación, delitos 
contra la salud y/o lo que resulte, 
en Ocuituco.
La mañana de este jueves, durante 
recorridos de seguridad y vigilan-
cia sobre la calle Llanito del Barrio 
de San Marcos, los oficiales fueron 
abordados por un hombre de 51 
años de edad, quien señaló a dos 
sujetos como presuntos responsa-
bles de haber ingresado a su domi-
cilio y robar varios objetos de su 

propiedad, por lo que solicitó que 
fueran detenidos.
Mediante el señalamiento directo 
de la parte afectada, los elementos 
de la Policía Morelos detuvieron 
a quien dijo llamarse Juan Carlos 
“N”, de 28 años, y Antonio “N”, 
de 29 años, a los cuales asegura-
ron varios objetos robados y bol-
sitas de plástico que contenían una 
sustancia sólida con características 
de la droga conocida como cristal.
Derivado de los hechos y ante el 
señalamiento directo del afectado, 
ambos sujetos fueron detenidos y 
puestos a disposición del agente 
del Ministerio Público del Fuero 
Común quien determinará su si-
tuación jurídica.

Por robo a casa y drogas, 
aprehendieron a estos dos

DE LA REDACCIÓN 
La tarde de este jueves, elementos 
que integran el Mando Coordina-
do Policía Morelos detuvieron a 
un hombre y un adolescente por 
su presunta responsabilidad en 
delitos contra la salud y/o lo que 
resulte, en el municipio de Puente 
de Ixtla.
Derivado de una denuncia anóni-
ma, los oficiales tuvieron conoci-
miento vía radio que sobre la calle 
Abasolo de la colonia Centro, se 
encontraban dos sujetos vendien-
do droga.
Al arribar al lugar, tuvieron a la 
vista a dos hombres con las carac-
terísticas antes descritas, quienes 

al notar la presencia de la unidad 
oficial intentaron huir a bordo de 
una motoneta marca Italika de co-
lor negro, pero gracias a la pronta 
reacción de la Policía Morelos fue-
ron detenidos en el sitio.
En entrevista, los efectivos les in-
dicaron el acto de molestia y al 
realizar una inspección localizaron 
varias bolsitas de plástico, las cua-
les contenían una sustancia sólida 
con características de la droga co-
nocida como cristal.
Por lo anterior, los elementos de la 
Policía Morelos detuvieron a Ser-
gio “N”, de 29 años, y a un ado-
lescente de 17 años de edad, quie-
nes fueron puestos a disposición 
del agente del Ministerio Público.

Adulto y un menor cayeron en 
P. de Ixtla con supuesto cristal

DE LA REDACCIÓN 

Elementos que integran la Estrate-
gia de Seguridad Mando Coordi-
nado Policía Morelos aseguraron 
dos vehículos con reporte de robo, 
en los municipios de Tepoztlán y 
Yautepec.
La mañana de este jueves, durante 
recorridos de seguridad y vigilan-
cia sobre la calle Bugambilias, de 
la colonia Loma Bonita del mu-
nicipio de Tepoztlán, los oficiales 
tuvieron a la vista una camioneta 
Chevrolet tipo Blazer, color verde, 
modelo 1991, abandonada y mal 
estacionada.
Asimismo, sobre la calle Felipe 
Neri, de la colonia San Juanito del 
municipio de Yautepec, los unifor-

mados observaron una camioneta 
Ram 1500 Crew 4X4, modelo 
2022, color gris, con placas de cir-
culación NY-7253-A del estado de 
Morelos, abandonada.
Al investigar, los efectivos no lo-
calizaron a los propietarios de las 
camionetas, por lo que procedie-
ron a revisar los números de serie 
y placas en el Sistema Nacional 
de Vehículos Robados y Recupe-
rados Plataforma México, donde 
arrojó que contaban con reporte 
de robo vigente.
De inmediato se solicitó el apo-
yo de grúas para su traslado a un 
corralón, en donde quedaron a 
resguardo y disposición de la au-
toridad competente para su inves-
tigación.

DE LA REDACCIÓN 

Recuperaron policías estos dos 
vehículos en Tepoz y Yautepec


